

COLOMBIA-ECUADOR - Plan Colombia y fronteras móviles

Javier Diez Canseco, *La República*

mardi 18 mars 2008, mis en ligne par [Javier Diez Canseco](#)

17 de marzo de 2008 - [La República](#) - El 1º de marzo, el gobierno de Uribe y las FFAA colombianas bombardearon y ocuparon un campamento de las FARC en territorio del Ecuador, a unos 1,800 metros de la frontera binacional. Lo hicieron sin comunicar ni recibir autorización del gobierno de Rafael Correa. Violaron -como lo señaló la misma OEA y el Grupo de Río luego- la soberanía nacional ecuatoriana (aérea y territorial), aplicando la doctrina Bush de la intervención preventiva, imponiendo su fuerza por encima del derecho internacional y de los acuerdos militares con el Ecuador sobre este tema. Para el Plan Colombia las fronteras son móviles, llegan hasta donde quieren. Mintieron diciendo que entraron respondiendo fuego enemigo, cuando en el campamento de las FARC dormían y ocultaron que penetraron el espacio aéreo por más de 10 km para dirigir las bombas, sin que siquiera la Base Militar norteamericana de Mantas -que monitorea el espacio aéreo- lo advirtiera o informara a Correa.

Nadie duda que los EEUU intervinieron, como lo hacen hace 22 años : tanto ubicando el teléfono satelital de Raúl Reyes, principal portavoz y negociador de las FARC en el proceso de liberación de rehenes, como que las 5 bombas teledirigidas que cayeron en un diámetro de 50 metros en plena selva y no posee ninguna FFAA latinoamericana. Muchos creen que lo hicieron en la acción misma, con parte de los más de 1,100 efectivos militares contrainsurgentes (aparte de las empresas de seguridad privadas) que estarían desplazados allí por el Plan Colombia.

¿Por qué se dio esta acción poniendo en crisis el sistema americano y al borde de un escenario de guerra a Ecuador, Colombia y hasta Venezuela (donde la inteligencia colombiana ya había secuestrado años atrás a un dirigente clandestino de las FARC sin informar al gobierno) ?

Todo apunta, en lo inmediato a que -dadas liberaciones unilaterales de rehenes por las FARC- la presión sobre el gobierno de Uribe para dar curso a un canje humanitario y a abrir negociaciones para una solución política al conflicto armado que desangra Colombia hace medio siglo, era creciente, incluyendo en el tema a gobiernos europeos como el francés.

Pero ello contradecía el camino militar de Uribe y Bush, y encarrilaba una posible negociación. Ello impactaba negativamente en el interés de reelección de Uribe pues alentaba la tesis negociadora del Polo Democrático Alternativo. La acción militar y la muerte de Reyes cerraban ese paso y le daban un trofeo de guerra para afirmar su estrategia, aun al precio internacional que pagara. En este mismo sentido, afirma la hoja de ruta de la vía militar y las "cabezas de los vencidos", el posterior asesinato de otro hombre del Secretariado de las FARC : Iván Ríos, segundo dirigente de alto nivel muerto a 6 días de Reyes. Llama la atención, a quienes siguen el conflicto, el procedimiento : un elemento de su seguridad (suelen ser equipos de 10 y van con unidades militares de cerca a 40 efectivos) le da impunemente un tiro en la cabeza, le amputa una mano y la lleva a las FFAA para cobrar US \$2.5 millones. El procedimiento, se dice, es único en la historia de las FARC, pero asemeja acciones los grupos paramilitares alentados desde el Estado y, si ello se hiciera claro, revelaría que siguen actuando y que cuentan con el apoyo oficial como lo indicaría el que cerca a 12 parlamentarios estén hoy presos por relaciones con los paramilitares.

En el fondo, se trata de extender el intervencionismo impune del Plan Colombia a otros países y sus fronteras, así como advertir a Ecuador que no tendrá miramientos ante la no renovación -que Correa ha anunciado- del contrato de la base de EEUU en Mantas y expandir su presencia militar en AL. ¿Una advertencia de intervenciones más desembozadas no solo contra Venezuela, sino en crisis que alientan

como la de Bolivia ? Ojo que allí la derecha toca tambores de guerra y pretende imponer referéndum autonómicos y -si no hay negociación y no retoma iniciativa el proceso de cambios- puede abrirse un escenario violento y golpista provocado por la derecha fascista de Santa Cruz, Tarija y Sucre para alentar la fractura del proceso de cambios. Evo Morales deberá corregir errores y retomar iniciativa, quizás como algunos plantean, cumpliendo con la ley para completar el control boliviano sobre las empresas petroleras y replantear el tema de la descentralización y las autonomías con canales de participación popular. Pero EEUU no descansa en su expansionismo. Suma la intervención militar, entrenamiento de fuerzas y bases de inteligencia y monitoreo (militar, migratorio y drogas) en México, y presiona por controlar los recursos naturales que necesita : petróleo y gas de ultramar mexicano en manos privadas de transnacionales norteamericanas. Meterá US\$ 1,500 millones de dólares en ASPAN, con 500 iniciales. También toca las puertas del gobierno de García en Perú para que sustituya la base de Mantas. ¿Estirará nuestra frontera el Plan Colombia o sacaremos lecciones para afirmar nuestra soberanía ?

Artículo publicado originalmente en [La República](#). Reproducción por iniciativa del autor.